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Carlos Gajardo por reconocimiento de chats entre fiscales y Luis Hermosilla: 

Un efectivo despeje de las dudas 
en caso Audio “exige transparentar 
los mensajes que hubo y 
Fuera del ámbito penal, el expersecutor 
apunta a que los hechos conocidos refuerzan 
la necesidad de adoptar medidas para superar 
la crisis, mediante un nuevo sistema de 

nombramientos y el fortalecimiento de 
instituciones fiscalizadoras para prevención. 

OLIVER RODRÍGUEZ 6. 

Más allá del caso Audio, sus reper- 
cusiones (ver Cl) y lasinvestigaciones 
que puedan abrirse enel futuro, el ex- 
fiscal de alta complejidad metropoli- 
tano Oriente Carlos Gajardo conside- 
ra —como han dicho otros especialis- 
tas— que es clave avanzar en modifi- 
caciones al sistema para evitar que se 
repitan hechos como los que se co- 
'menzaron a conocer en noviembre 
del año pasado. 

Para esto, en entrevista con “El 
Mercurio”, dice que es fundamental 
instar por un cambio en el modelo de 
designaciones de altas autoridad: 
señalando incluso que si la clase polí 
tica quisiera, podría haber uno nuevo 
en un plazo de tres meses. Pero, ade- 
más, apunta a que se deben mejorar 
los mecanismos de prevención de es- 
tas conductas. 

En esta línea, destaca que las mul- 
tas que aplica la Unidad de Análisis 
Financiero a los bancos e institucio- 
nes financieras que no reportan acti- 
vidades sospechosas son “ridículas”, 
siendo, en promedio, de $30 millones 
para las primeras entidades, y de $3 
millones en el caso de las segundas. 

“Solo por este audio se comienza a 
investigar los $5 
mil millones que se 
mueven en las 
cuentas de Luis 
Hermosilla”, co- 

  

   

   

  

que además cues 
tiona que el Serv 
cio de Impuestos 
Internos (SII) “solo 
repare en estos gra- 
ves delitos después 
de conocida la gra- 
bación”. Por lo mis- 

    

cesidad de fortale- 
cerlo: “Si el SII tuviera mejores herra- 
mientas para poder levantar el 
secreto bancario, se podría haber des- 
cubierto esto mucho antes”. 

En el plano de la ética, en tanto, si 
bien apunta a que es necesario tener 
sistemas de control y sanción más 
efectivos, dice que es necesaria una 
discusión “mucho más profunda”, 
pues no tiene una buena evaluación 
del rol del Colegio de Abogados du- 
rante el desarrollo del caso: “Se de- 
'moró nueve meses en sacar un comu- 
nicado calificando de graves las con- 
ductas del señor Hermosilla”. 

En cuanto a los últimos aconteci- 
mientos que han rodeado a la causa 
tras la formalización, donde tanto 
Hermosilla como Leonarda Villalo- 
bos quedaron en prisión preventiva, 
elexfiscal Gajardo atribuye a la defen- 
sa, encabezada por Juan Pablo Her- 
mosilla, un intento por desestabilizar 
la investigación al deslizar que habría 
fiscales que intervienen en la causa 
que han solicitado “favores” al impu- 

  

66 Si se le va a hacer 

un cuestionamiento a la 

menta el abogado, fiscal Parra por haberlo 
hecho (envío de CV a 

Hermosilla), entonces en didato, por lo tanto, 
este país no queda 
parado ningún 
ministro ni ningún 

mo, remarca la ne- fiscal, ninguno” 

tado, y concluye que si bien las expli- 
caciones desde el Ministerio Público 
son satisfactorias, es necesario cono- 
cer en detalle el tenor de las comuni- 
caciones que sostuvieron la fiscal re- 
gional Metropolitana Oriente, Lore- 
na Parra, el fiscal nacional, Ángel Va- 
lencia, y el penalista hoy recluido 
para despejar cualquier tipo de duda. 

“Creo queesos temas deben despe- 
jarse. Me parece que las explicaciones 
que ha dado la fiscalía en eso son rele- 
vantes, pero creo que exigen transpa- 
rentar efectivamente los mensajes 
que hubo y las fechas”, plantea 

  

“Un acto necesario” 

¿Cómo interpreta este reconoci- 
miento de los chats de los fiscales con 
Luis Hermosilla? 
—Me parece que fue un acto de re- 

conocimiento necesario, porque el 
emplazamiento que había hecho el 
día anterior el abogado Juan Pablo 
Hermosilla era directo (..., creo que la 
fiscalía rápidamente respondió, 
transparentando la situación, y creo 
quelas explicaciones que se han dado 
a míal menos me parecen suficientes, 
si bien creo que hay que efectivamen- 
te transparentar esos WhatsApp, pa- 

ra confirmar que 
esoesasí;peroel fis- 
cal nacional ha di- 
cho que él no tiene 
comunicaciones 
desde que es fiscal 
nacional, ni tampo- 
co cuando fue can- 

  

    
  

     

las comunicaciones 
previas me parece 
que no tienen nin- 
guna relevancia. 

“Y respecto a la 
fiscal Parra, en cam- 

jo, creo que la me- 
jor muestra de independencia y auto- 
nomía que ha dado ha sido con la ma- 
nera en que ha encarado el caso; este 
no era un caso sencillo (... y luego el 
país fue testigo de la exposición de 
cargos en que ella participó activa- 
mente, donde la impresión que nos 
ueda como ciudadanos es que la fis- 

alía fue sumamente rigurosa en lo 
que hizo y, por lo tanto, la sospecha 
de que pudiera haber alguna inhibi 
ción de la fiscalía en este caso ha que- 
dado disipada”. 

   

    

—¿Cómo cree que estos nuevos an- 
tecedentes podrían afectar la in- 
vestigación? 
—Yo creo que esto fue una estrate- 

gia que utilizó Juan Pablo Hermosilla 
para desestabilizar la investigación, 
para cuestionar alos fiscales que la.es- 
tán llevando a cabo, en una estrategia 
que es más viejo que el hilo negro, en 
una estrategia que todos los fiscales 
que han llevado a cabo casos impor- 
tantes, entre los que me incluyo, ya 

  

    

las fechas” 
A A 

hemos sufrido en su momento. La 
mejor defensa de un imputado siem- 
pre es criticar al fiscal, cuestionar al 
fiscal y ojalá conseguir el cambio del 
fiscal. 

—¿Habría causal de inhabilidad o 
para reasignarse la causa? 
—No hay ninguna causal de inha- 

bilidad legal. Y lo único importante, a 
mi juicio, debe ser preguntarse si en 
manos de la fiscal Parra esta causa va 
a ser investigada profundamente o 
no, y creo que esa duda que pudiera 
existir ha quedado resuelta con lo que 
ocurrió en una audiencia pública (... 
donde!todos pudimos ver el actuar de 
la fiscalía y el rigor con que se actuó. 

—¿Y ante el eventual envío del currí- 
culum de la fiscal a Hermosilla cuan- 
do era candidata? 
—La fiscalía reconoció que esos 

mensajes en ese tenor existen y, por lo 
tanto, partiendo de esa base, a mí me 
parece que eso no constituye una in- 
habilidad legal, pero sí vuelve a poner 
enel tapete que tenemos un muy mal 
sistema de designación de altas auto- 
ridades en nuestro sistema. En estos 
días ha habido bastantes opiniones 
desde el mundo político respecto a lo 
que está sucediendo en esta causa, 

  

Exsocio de Factop declaró esta semana ante el tribunal: 

Topelberg queda con arresto total en 
su casa, luego de que tribunal relevara 
entrega de audio para indagatoria 
Según la defensa, dado que la audiencia fue reservada, se valoró la “importancia” de la 
grabación, puesto que “estaba determinando nuevas líneas de investigación”. 

LORENA CRUZAT do nuevas líneas de investiga- 
ción”, además de “considerar 

Topelberg reconoció que fue él 
quien mandó la grabac    

Sauer y que entregóel aus 
ón en — que“se conociera”, ya quelo que 

    que a míme parece que son inneces; 
rias. Pero sí creo que el mundo polí 
co tiene una responsabilidad muy 
grande en establecer un nuevo y me- 
jor sistema de nombramientos en el 
Poder Judicial, en el Ministerio Públi- 
co y en las notarías. 

“Y esto, por supuesto, es tarea del 
Ministerio de Justicia. Entonces, a mí 
me gustaría que el ministro de Justi- 
cia, más que estarse trenzando en una 

    

66 Creo que esto fue una estrategia que 
utilizó Juan Pablo Hermosilla para 

desestabilizar la investigación (...). La 

mejor defensa de un imputado siempre es 

criticar al fiscal, cuestionar al fiscal y 
ojalá conseguir el cambio del fiscal”. 

66 Me gustaría que el ministro de 

Justicia, más que estarse trenzando en una 

reyerta pública con el abogado defensor, se 
preocupara de avanzar en esto (sistema 

de nombramientos) que es clave para 

el país”. 

  

para 

  

reyerta pública con el abogado defen- 
sor, se preocupara de avanzar en esto 
que es clave para el pa   

“Una práctica que 
a mí no me gusta” 
—Entonces, ¿envío de un currículum 
es una práctica normal? 

—Es una práctica que a mí no me 
gusta, peros una práctica que se ha- 
ce, y es una práctica que han hecho 
todos los fiscales regionales, casi to- 
dos los fiscales regionales y todos los 
fiscales nacionales que hemos tenido 
en nuestro país, y todos los ministros 
de la Corte Suprema y de Apelacio- 
nes que tenemos en nuestro país. 
Prueba de eso es lo que dijo en su 
momento la ministra de la Corte Su- 
prema cuando dice que nadie llegó 
acá por obra y gracia del espíritu san- 
to. Ó sea, todos estamos cons 
que esto es así. Si se le va a hacer un 
cuestionamiento a la fiscal Parra por 
haberlo hecho, entonces en este país 
no queda parado ningún ministro ni 
ningún fiscal, ninguno. Entonces, es 
evidente que lo que se ha hecho es 
una maniobra para intentar sacarla a 
ella de la investigación. 

  

    

    

  

—¿Cree que se debió transparentar 
al comienzo estas comunicaciones? 
—Pudo haber sido una mejor op- 

ción, pero probablemente eso le ha- 
bría generado un daño relevante enla 
etapa previa. En cuanto a que habrían 
habido presiones, probablemente pa- 
ra cambiar a los equipos de investiga- 
dores. Creo que eso habría sido una 
mala decisión (... y habría afectado la 
contundencia de la formalización que 
vimos. 

  

  ¿Cuál cree que es el criterio de la 
fiscalía en la selección de los chats del 
teléfono de Hermosilla? 
—La fiscalía lo que hizo más relevan- 
te fue seleccionar ciertos chats que ex- 
hibió en la audiencia de formaliza- 
ción para justificar la medida cautelar 
de prisión preventiva de los tres im- 
putados y, por lo tanto, el criterio de 
esaselección tiene que ver con cuánto 
reforzaban los presupuestos materia- 
les dela ocurrencia de los hechos y de 
la participación. Y a mí me parece que 
esa selección estuvo perfecta; tan 
buena que efectivamente el tribunal 
se dio por acreditado y poracreditado 
efectivamente la ocurrencia de estos 
hechos. 

  

“El derecho a petición 
siempre existe” 
—¿Los hechos le dan a la defensa al- 
guna alternativa para intentar invali- 
dar o anular lo que se ha hecho hasta 
ahora? 

—Me parece que jurídicamente no 
tienen ninguna opción real, salvo, por 
supuesto, que se puede solicitar un 
cambio de fiscal al fiscal nacional, en 
este caso, quien podría tomar una de- 
cisión de ese tipo, o podrían incluso 
pedir que el propio fiscal nacional se 
inhabilite en un caso de este tipo, y 
esas solicitudes a mí me parece que 
no tienen destino, pero pueden por 
supuesto plantearse, el derecho de 
petición siempre existe. 

—En este escenario que se ha genera- 
do, ¿qué podríamos esperar de las 
próximas acciones de la defensa? 

—Creo que la defensa, que a mí 
'me pareció bastante pobre su desem- 
peño en la audiencia, sí reconozco 
que postaudiencia tuvo una perfor- 
mance comunicacional interesante 
que hizo desviar completamente el 
giro de la discusión pública, por su- 
puesto, con los errores que cometie- 
ron las autoridades. Dejamos de es- 
tar hablando de los sobornos, de los 
delitos tributarios, del lavado de di- 
nero y terminamos hablando de la 
universidad y los trabajos anteriores 
del ministro de Justicia y de las inter- 
venciones del Presidente. 

    

  

El exsocio de Factop Rodrigo 
Topelberg logró anoche dejar la 
prisión preventiva en la que se 
encontrada hace más de tres me 
ses tras ser formalizado por deli: 
tos tributarios, estafas, entre 
otrosilícitos, enel marco del caso 
Factop. Fue el final de una sema- 
na, en la cual el exsocio de Daniel 
y Ariel Sauer declaró ante el 49 
Juzgado de Garantía de Santiago 
luego de una petición al respecto 
hecha por su defensa. 

Según su abogado, Alejandro 
Awad —debido a que la audien- 
cia fue reservada—, "la jueza re- 
levó la importancia de entregar 
unaudio que estaba determinan- 

  

        

que la prisión preventiva no era 
necesaria en esta etapa del proce- 
dimiento, dados los nuevos ante- 
cedentes y la acti- 
tud consistente en 
el tiempo que ha te- 
nido Rodrigo de co- 
laborar con la in- 
vestigación desde 
el primer día”. 

CAUTELAR 
Fue en abril cuando 

Topelberg, junto a los 
hermanos Sauer, fue 

formalizado. 

que se escucha a Hermosilla, Vi- 
llalobos y Daniel Sauer, su exso- 
cio. Afirmó que lo hizo de forma 

anónima, porque 
“los comentarios de 
Luis Hermosilla me 
tenían en pánico”. 
Pese a lo anterior, 
en su declaración 
esta semana indicó 

La declaración - mea. que “viendo para 
del exsocio de Fac- 
top coincidió con la audiencia 
del caso Audio que determinó, a 
su vez, la prisión preventiva pa- 
ra los abogados Luis Hermosilla 
y Leonarda Villalobos. 

Ante el tribunal de garantía, 

  

atrás, no lo hubiera 
enviado de forma anónima, (...) 
creí que era una persona real- 
mente intocable”, en referencia 
al penalista. 

Detalló que al ser anónimo lo 
envió como que fuera Daniel 

había en él era “escandaloso”. 
Durante la misma audiencia, 

Topelberg expresó que le impre- 
sionó la “traición” de un amigo, 
un “hermano, como consideraba 
a Daniel Sauer. En ese marco, co- 
mentó, se demoró cuatro días en 
escuchar el audio que Leonarda 
Villalobos le había enviado a su 
esposa, Yael Speisky. 

2 Presentó querellas y re- 
chazó imputaciones 

Además, relató que presentó 
distintas querellas contra Factop 
y la corredora STF, para que, di- 
jo, se aclararan los hechos, al 
tiempo que descartó su partici- 

E 
Topelberg afirmó que optó por divulgar en forma anónimala grabación que 
dio inicio al caso Audio, pero que ahora se arrepiente 

pación en ilícitos, dado que, se- 
gún su versión, no conocía el te- 
ma de las facturas falsas hasta 
que Villalobos se lo contó. 

Durante la semana, su defen- 
sor Alejandro Awad, miembro 
del equipo que representa al 
empresario, afirmó que “nunca 
un imputado en un caso de estas 
características se había expues- 
to a ser interrogado libremente 
porel fiscal, los querellantes y la 
jueza. Nunca se había consigna- 
do una cantidad mayor para 
efectos de reparar celosamente 

    

   
del mal causado ($400 mill 
nes) y menos en un caso tan dé- 
bil como el que el fiscal tiene 
contra Rodrigo Topelberg. Y 
pocas veces se había visto una 
investigación más deficiente y 
tendenciosa”. 

Fue en abril pasado cuando 
Topelberg fue formalizado junto 
aDaniel y Ariel Sauer. Se es atri- 
buyó mantener la falsa solvencia 
dela firma para atraer a inversio- 
nistas a quienes no les habrían 
devuelto sus ganancias ni capita- 
ls. 
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